
 
NABU – Stadtverband Mönchengladbach e. V.   –   Jahreshauptversammlung / MGV 
 
Protokoll  der  Mitgliederversammlung  vom  15.03.2024 
 
Ort: Haus des Sports, MG-Holt, Aachener Str. 418 
Zeit: 19.07  –  21.37  Uhr 
Anwesende: 36 Mitglieder,  2 Gäste   
 siehe Unterschriftenliste in der Anlage zum Protokoll 
 
Tagesordnung:  
  1. Begrüßung, Feststellung von Tagesordnung und Beschlussfähigkeit 
  2. Wahl eines Versammlungsleiters  (w/m/d etc.) 
  3. Ehrung langjähriger Mitglieder 
  4. Genehmigung des Protokolls der MGV vom 17.03.2023 
  5. Tätigkeitsbericht des Vorstands – Überblick  
  6. Kassenbericht 2023 
  7. Aussprache zu Punkt 5 und 6 
  8. Bericht der Kassenprüfer/innen 
  9. Entlastung des Vorstands 
10. Neuwahl der Kassenprüfer/innen 
11. Wahlen zum Vorstand (Beisitzer/innen) 
12. Wahl der Delegierten zur Landesvertreterversammlung 2024 
13. Berichte über NABU-Aktivitäten 
14. Verschiedenes 
____________________________________________________________________   
 
1. 
Begrüßung, Feststellung von Tagesordnung und Beschlussfähigkeit 
Der Erste Vorsitzende, Kurt Sasserath, eröffnet die MGV und begrüßt die Anwesenden –  
die beiden Gäste und die 36 Mitglieder des NABU-Stadtverbands. Dann stellt er fest, dass 
ordnungsgemäß und fristgerecht eingeladen wurde und die Versammlung beschlussfähig ist. 
 
2.   
Wahl eines Versammlungsleiters  (w/m/d etc.) 
Kurt Sasserath schlägt die Wahl eines Versammlungsleiters vor und benennt dafür Michael 
Thissen als einen Kandidaten. Auf eine entsprechende Frage werden keine weiteren 
Kandidaten vorgeschlagen. Die daraufhin erfolgte Abstimmung ergibt eine einstimmige 
Wahl von M. Thissen, der die Wahl annimmt.  
Gegen die Aufnahme von Fotos und die mögliche Veröffentlichung im  Steinbrecher gibt es 
keinen Einspruch der MGV.  
 
3. 
Ehrung langjähriger Mitglieder 
Der Erste Vorsitzende nimmt die Auszeichnungen für langjährige Mitgliedschaft im NABU 
vor und überreicht Urkunde, Anstecker und Buchgeschenk an die hier anwesenden 
Personen: 
Andrea Grote-Schultz, Manfred Schultz (20 Jahre) 
Dr. Brigitta Szyska, Dietwart Sellack, Elisabeth Döhmen, Ria Dauben, Gabi Neikes (30 
Jahre) 
 
 



 
4. 
Genehmigung des Protokolls der MGV vom 17.03.2023     
Michael Thissen stellt fest, dass es keine Einwände gegen die TO gibt, und dass die MGV 
beschlussfähig ist.  
Zu dem Protokoll der letzten Mitglieder-Versammlung, das auf der Netzseite des NABU-
StV veröffentlicht wurde, gibt es keine Anmerkungen; das Protokoll wird einstimmig 
genehmigt.  
 
5. 
Tätigkeitsbericht des Vorstands – Überblick  
• Kurt Sasserath erinnert daran, dass der NABU 2024 seinen 125. Geburtstag feiert.  
• Er fährt fort mit philosophischen Betrachtungen zu Naturrecht und Rechten der  
 Natur (dieses Thema wird bei den nächsten Wahlen, insbesondere der Europawahl, 
 wichtig werden)  und bezieht dabei E. Kant und H. Jonas ein.   
• Er sieht drei Probleme in MG:  
 – Die Planung von Naturwaldzellen und die ökologische Optimierung von   
  Friedhöfen. 
 – Die Folgenutzung des JHQ-Geländes: Die Planung erfolgt, ohne die Wünsche 
  und Bedenken der Anwohner zu berücksichtigen; es hat sich eine große   
  Bürgerinitiative  (BI)  gebildet, die er unterstützen möchte. 
 – Es gibt inzwischen eine so große Zahl von  BI  und  NGO  (Nicht-Regierungs- 
  organisationen) in MG und weltweit, dass es sinnvoll erscheint, eine Übersicht  
  davon im nächsten Steinbrecher zu veröffentlichen, denn ihre Zielsetzungen  
  betreffen MG wie jeden anderen Ort der Welt. 
• Er regt regelmäßige Treffen der Naturschutzwarte an und stößt damit bei Ludwig 
 Winkens (Naturschutzwart der Stadt MG-Süd) auf Zustimmung.  
• Die Digitalisierung der NABU-Schriften, hat Ralf Fikert fast abgeschlossen. 
 
6. 
Kassenbericht  2023 
Der Kassenbericht, erstellt von Peter Wihan, und der Haushalt 2023 wird von Peter Wihan 
mit einer Projektion vorgestellt und damit offengelegt.  
 
7. 
Aussprache zu Punkt 5 und 6   
Von der MGV gibt es auf die entsprechende Frage hin keine Bemerkungen oder Fragen zum 
Tätigkeits- und Kassenbericht. 
 
8. 
Bericht der Kassenprüfer/innen 
Gisela Noll berichtet, dass sie mit Michael Haberl die Kassenprüfung für 2023 durchgeführt 
hat; sie bestätigt zusammen mit Michael Haberl, dass Peter Wihan die Kasse – wie in den 
Jahren zuvor – vollständig, detailliert, sorgfältig und deshalb gut nachvollziehbar und 
ordnungsgemäß geführt hat.  
Von der MGV gibt es auf eine entsprechende Frage hin keine Fragen oder Anmerkungen zur 
Kassenprüfung.  
 



9. 
Entlastung des Vorstandes 
Daraufhin beantragt Martin Klein, den Vorstand zu entlasten.  
Die Mitglieder entlasten den Vorstand einstimmig bei sieben Enthaltungen. 
 
10. 
Neuwahl der Kassenprüfer/innen 
Vorgeschlagen werden Andrea Grote-Schultz und Manfred Schultz. Beide erklären sich zur 
Kandidatur bereit; es gibt keine weiteren Vorschläge; beide Kandidaten werden einstimmig 
bei zwei Enthaltungen gewählt und nehmen die Wahl an. 
 
11. 
Wahlen zum Vorstand  (Beisitzer/innen) 
Die Amtszeit von Peter Mohr als Mitglied im Vorstand ist abgelaufen; er wird als Beisitzer 
zur Wiederwahl vorgeschlagen; als weiterer Beisitzer wird Michael Haberl vorgeschlagen.  
Beide erklären sich zur Kandidatur bereit und stellen sich vor –  P. Mohr mit seinem 
Wunsch auf Beisitz und M. Haberl mit seiner Leitung und Ausbildungsarbeit im AKAR, mit 
der Erforschung und Kartierung der lokalen Fledermauswelt und mit seinen Führungen. Die 
Frage nach weiteren Kandidaten ergibt keinen weiteren Vorschlag. 
Auf Antrag wird ein geheimer Wahlgang mit Stimmzetteln durchgeführt.  
Stimmberechtigt sind 36 Mitglieder;  
P. Mohr erhält 21 Jastimmen, 5 Neinstimmen, 7 Enthaltungen, 2 ungültige Stimmen; 
M. Haberl erhält 34 Jastimmen, 0 Neinstimmen, 1 Enthaltung. 
Damit sind beide Kandidaten gewählt, und beide nehmen die Wahl an.   
 
12. 
Wahl der Delegierten zur Landesvertreterversammlung  2024        
Der NABU-StV MG kann (dieses Jahr noch) sechs Delegierte stellen (nach Änderungen der 
NABU-Bestimmungen in Zukunft nur noch vier): Die geborenen Delegierten sind Kurt 
Sasserath als Vorsitzender des StV MG und Michael Thissen als 2. Sprecher im 
Landesfachausschuss Amphibien- und Reptilienschutz; damit können auf der MGV vier 
Delegierte gewählt werden; weitere zwei bis drei Delegierte sollten als Ersatz / Vertreter 
gewählt werden. Als Kandidaten stellen sich Peter Wihan und Caroline Dormans zur Wahl, 
Beide werden ohne Gegenstimme bei zwei Enthaltungen gewählt. Als Vertreter kandidiert 
Michael Haberl; er wird ohne Gegenstimme und ohne Enthaltung gewählt. Alle drei nehmen 
die Wahl an.  
 
13. 
Berichte über die NABU-Aktivitäten  
Alle Berichte werden von Fotos, Diagrammen und Statistiken veranschaulicht.  
 
� Peter Wihan:  Steinkauzvorkommen in MG  
P. Wihan beschreibt die Entwicklung des Steinkauzbestands im Raum MG zwischen 2013 
und 2023. Die Population bewegt sich in dieser Zeit immer um ca. 50 Vögel. Dann gibt er 
einen anschaulichen Einblick in seine Arbeit bei der jährlichen Kontrolle der 
Steinkauzröhren.  
 
� Michael Thissen:  Amphibien und Reptilien          



Michael Thissen berichtet über seine Aktivitäten im Arbeitskreis Amphibien- und Reptilien 
(AKAR, 2021 gegründet), sowie über die Ausbildung von 18 Amphibien-Rangern, die nach 
ihrer Prüfung in bestimmten ihnen zugewiesenen Bezirken die „Betreuung“, die statistische 
Erfassung und die Kartierung übernehmen werden. Z. Z. werden weitere 18 Personen zu 
Amphibien-Rangern ausgebildet; sie legen im April ihre Abschlussprüfung ab.  
Ferner informiert M. Thissen über die Arbeit und Zählungen an den Amphibien-Zäunen in 
Wanlo und am Herzpark und stellt Vergleiche zu den Vorjahren an.  
 
� Corinna Sledziona:  Kinder- und Jugendarbeit 
Die Jugendleiterin Corinna Sledziona schildert in einem anschaulichen, unterhaltsamen  
Vortrag die diversen Aktivitäten der NAJU-Kinder- und Jugendgruppen im vergangenen 
Jahr. Sie berichtet, dass sich drei NAJU-Eltern-Kind-Gruppen gebildet haben. Aufgrund der 
langen Warteliste sind Bewerbungen für die Leitung jüngerer Gruppen erwünscht.   
 
� Dr. Brigitta Szyska, Dipl.-Biologin, Naturschutzstation Wildenrath    
Frau Szyska erläutert die erfolgreiche Entwicklung des Projekts „Bäume und Raine“, über 
die damit verbundenen Pflanzaktionen. Die Berichterstattung darüber führt zu weiteren 
Bewerbungen für eine Teilnahme am Projekt. 
Auf eine entsprechende Frage von Kurt Sasserath geht Frau Szyska auf ein mögliches 
Konzept für Althölzer und Biotop-Bäume ein.  
 
� Michael Haberl:  Fledermausschutz in MG  
Michael Haberl berichtet engagiert, dass er bei der Überprüfung von Fledermaus-Kästen 
schon drei Stück mit Tieren vorgefunden hat. Im September hat er ebenfalls drei Kästen mit 
Tieren festgestellt. Im Hardter Wald soll der ehemalige Peiler als Winterquartier für 
Fledermäuse eingerichtet werden.  
 
� Ralf Fikert:  Leiter der Biotop-Pflegeeinsätze    
Ralf Fikert rekapituliert die Biotoppflege-Einsätze in der Saison 2023/24. Er geht besonders 
auf die Kopfbaumpflege in Myllendonk und am Knippertzbach ein und dankt allen 
ehrenamtlichen Helfern, die insgesamt 989 Arbeitsstunden geleistet haben. Inzwischen 
haben weitere Personen die Ausbildung zum Führen einer Motorsäge absolviert, und nun  
können insgesamt neun Personen, darunter drei Frauen, die Pflegeeinsätze mit diesem 
Schein unterstützen.  
 
12. 
Verschiedenes 
Ruth Seidel verweist auf ihre Sammlung von z. T. insektenfreundlichen Pflanzensamen und 
bietet die Tütchen zur Mitnahme an.  
 
 
 
------------------------------------      ------------------------------------- 
Christoph  Goette        Michael Thissen  
Schriftführer        Versammlungsleiter 
 
 


